

LE CANADA

Journal Quotidien du soir

LA VALLEE DE L'OTTAWA

Journal Hebdomadaire à 16 pages

Directeur de la rédaction: OSCAR McDONNELL

Secrétaire: P. A. J. VOYER

Rédacteur en chef: FLAVIEN MOFFET

BUREAU: 414 et 416 Rue Sussex

OTTAWA, ONT.

Jeudi 11 Septembre 1890

ROBOTS DU JOUR

Les peintres de Winnipeg ont maintenant la journée de neuf heures.

Une Américaine et une Française se sont battues en duel, à l'épée, près de Paris.

Sir Hector a visité New-Westminster, hier et aujourd'hui, il est à Victoria, C. A.

Les bibliothèques des collèges américains se sont enrichies en 1889 de 162,987 livres nouveaux.

La Patrie refuse d'imprimer le livre de droit intitulé "L'ESDARD", dans la voie qui conduit à la taxe d'impôt.

Chauncey Depey, président du New York Central R.R., approuve la conduite de Webb vis-à-vis les grévistes.

Beaucoup de fermiers de l'ouest des Etats-Unis s'occupent de l'élevage du putois, dont la fourrure se vend très avantageusement.

Une femme de Chicoutimi vient de donner le jour à son 25ième enfant. M. Mercier de vrair lui donner toute une seigneurie.

On annonce la prochaine apparition à Paris l'un grand journal quotidien dont Mme Adam de la Nouvelle Revue serait la directrice.

Le récent partage diplomatique du continent américain donne à la France 3 millions de kilomètres, à l'Allemagne 2, et à l'Angleterre 3.

Un député anglais voudrait établir entre toutes les possessions anglaises un système postal à un centin. Nous croyons qu'il demande trop pour commencer. Projet, tu resteras projet.

Une "Christian Scientist", Mme Kent, de Toronto, a été trouvée coupable d'homicide. Elle avait soigné avec des prières et non selon la prescription médicale son défunt mari, atteint de diabète.

Le NEW-YORK HERALD de dimanche dernier, consacre un long article aux Frères de la doctrine chrétienne. Il raconte la fondation de l'ordre, son but, son rapide développement et sa condition actuelle dans toutes les parties du monde.

C'est la croyance générale ici, dit une dépêche de Québec, que Mgr Fabre ne réussira ou difficilement à empêcher la division de son diocèse. Il est parfaitement réglé, paraît-il, que l'archidiocèse de Montréal sera démembré tout comme celui d'Ottawa.

On ne sait pas généralement ce que la plupart des auteurs anglais du 18e et du commencement du 19e siècle étaient des fumeurs invétérés. Parmi les amis les plus dévoués de la pipe on cite Charles Kingsley, Addison, Macaulay, Thackeray, Steele, Swift, Dryden, Pope et Bulwer.

Un syndicat monstre ayant siège social à New York et dont font partie deux Canadiens—M. Krastar Wiman et Lovell—a acheté les droits de publication, les clichés et les livres en entrepôt de vingt des premières maisons de publications littéraires. Le capital est de \$3,250,000. Le but est de relever les prix et la moralité de la littérature courante.

La Bourse de Londres a été mise à l'arrêt pour un profond étonnement par l'arrivée d'un chèque de 1,250,000 livres sterling. Ce chèque était tiré par une compagnie de chemin de fer de l'Inde sur la London and County Bank.

C'est la somme la plus élevée qui ait jamais été payée à Londres pour un seul chèque.

M. Vanderbilt avait un jour dépensé fait payer 700,000 livres sterling sur sa seule signature.

En France, la vogue est depuis quelques années aux chemins de fer à voie étroite et l'on ne songe qu'à les multiplier.

M. Faucher de Saint-Maurice, qui les a vu fonctionner, exprime fortement l'avis, dans son livre *Lein du pays*, qu'ils rendraient d'inappréciables services au Canada.

"Les chemins de fer Decauville sont admirablement adaptés, dit-il, pour nos routes de colonisation."

A chaque réunion de la législature nous voyons des lois accordant des chartes à des chemins de fer de colonisation, au trafic, au raccourcissement des lignes.

Pourquoi ces compagnies ne feraient-elles pas l'essai des DECAUVILLE? Le public canadien serait bien servi d'être instruit de l'économie et des résultats obtenus. Dans les prairies du Nord-Ouest ces chemins de fer sont les seuls moyens de service accessibles, et le ministre de la Colonie devrait en faire l'essai par un itinéraire à la protection des côtes du Pacifique.

NOUS LIONS DANS LE MONDE: "Nous regrettons d'apprendre que notre confrère M. Joseph Tassé a abandonné la rédaction de la MINERVE à la suite d'un différend survenu entre lui et son éditeur, M. Berthiaume. On nous informe aussi que M. C. A. Corneille avocat, a reçu instruction de M. Tassé d'intenter une poursuite en réclamation de compte à la compagnie d'imprimerie de la MINERVE."

A la suite du départ de M. Tassé, M. Rémi Tremblay et devant de la Justice puis de la Patrie devient le directeur politique de la MINERVE et de la PRESSE. La rumeur ajoutée qu'à l'avenir M. Nantel écrira exclusivement dans la MINERVE.

DÉTENTE HEURE—La MINERVE de ce matin dit au sujet de la note qui précède: "Pour toute rectification nous dirons qu'en tant que nous y sommes concernés, les nouvelles mises en circulation par le MONDE ne sont pas fondées."

NOTE DE LA RÉDACTION—Il s'agit maintenant de savoir qui a écrit cette rectification: M. Tassé, M. Tremblay ou M. Berthiaume? Qui n'est pas concerné ou concerné?

AUTOUR D'UNE RUMEUR

La rumeur que M. Blanchet serait chef de la gauche, à Québec, inspirée à la Justice, un article très modéré et très intéressant. En voici des brèves:

Dire que M. Blanchet a toutes les qualités requises pour être un chef de parti, ce serait peut-être exagérer ses aptitudes politiques.

Cependant, nous ne pouvons nous empêcher de reconnaître que l'opposition pourrait difficilement faire un meilleur choix. Sans être un orateur brillant, encore moins un tribun, le député de Beauce est un homme d'un jugement sûr, d'une honnêteté reconnue et en général il possède la confiance et le respect public.

Nous nous sommes plus loin, ceux qui ont été intimement mêlés à la politique mouvementée des cinq dernières années n'ignorent pas que si les avis de M. Blanchet eussent été plus souvent suivis, son parti ne serait peut-être pas arrivé aux désastres successifs qui ont été commises au tant de tristes étapes dans son histoire, depuis le 16 novembre 1885.

Ceci nous amène à suggérer de nouveau une idée qui a déjà été mise et qui a reçu dans le temps toute notre approbation. Un chef d'opposition occupé une position importante et qui exige la plus grande partie de son temps. Pour que celui qui occupe cette position remplisse efficacement son rôle dans l'intérêt du pays, il faut qu'il puisse consacrer le temps nécessaire. Or dans notre pays où les fortunes sont rares, surtout pour les politiciens honnêtes, il est difficile de s'attacher à ce qu'un homme abandonne son bureau ou ses affaires et se laisse croquer de faim dans l'espérance que la postérité lui élèvera des statues en souvenir de son patriotisme et des privations qu'il aura imposées à sa famille.

Un chef d'opposition devrait donc d'après nous, avoir un traitement, sinon égal, à celui d'un ministre, suffisant du moins pour lui permettre de faire face aux dépenses de la position qu'il occupe.

Comme nous le disions plus haut, cette idée a déjà été soumise et elle devrait faire son chemin.

L'hon. M. Laurier en profiterait à Ottawa. Le chef de l'opposition à Québec en serait heureux et, tout bien considéré, c'est le pays qui en bénéficierait.

SAINT NAPOLEON

Généralement on croit qu'il n'y a pas eu de saint portant le nom de Napoléon, et que l'Empereur, en choisissant le 15 août pour la célébration de la fête nationale de l'Empire, a voulu seulement donner plus de solennité à la fête de l'Assomption.

Il y a dans cette croyance une erreur. L'église honore deux saints Napoléon.

Le premier était un habitant d'Andriani qui fut martyrisé sous Dioclétien.

On ne sait rien de positif sur sa vie, son nom même a été l'objet de vives discussions. Selon les uns, ce nom était *Nepol*, selon d'autres *Napoleo*.

Dans tous les cas, les Bollandistes citent un NAPOLEON, brillant cavalier, néveu du cardinal Fosso Nuovo, qui se tua en tombant de cheval à Rome, en 1218. Saint Dominique, témoin de la douleur du cardinal, ressuscita le jeune homme, qui reconvert ce bienfait en menant une vie chrétienne. Quand il fut mort pour la seconde fois, l'église le béatifica.

Cependant, comme beaucoup d'autres saints, Napoléon n'avait pas sa place au calendrier. Pie VII décida que sa fête serait célébrée le 15 août. C'était un hommage rendu au restaurateur de la Religion catholique en France, ainsi que le démontre le décret du 17 février 1801, dont voici le texte (que nous fournissons la Patrie, de Paris):

Art. 1er. La fête de Saint Napoléon et celle du rétablissement de la religion catholique en France, seront célébrées, dans toute l'étendue de l'Empire, le 15 août de chaque année, jour de l'Assomption, et époque de la conclusion du concordat.

2. Il y aura le dit jour une procession hors l'église dans toutes les communes où l'exercice extérieur du culte est autorisé; dans les autres, la procession aura lieu dans l'intérieur de l'église.

3. Il sera prononcé avant la procession, et par un ministre du culte, un discours analogue à la circonstance; et il sera chanté, immédiatement après la rentrée de la procession, un *Te Deum* solennel.

Comme on le voit, le saint Napoléon est d'une origine orthodoxe, et Larousse a eu tort de dire que l'Empereur avait choisi le 15 août pour le jour de la fête nationale, sans qu'il y eût de saint Napoléon. Pie VII, repète la même PATRIE, en fêtant le saint Napoléon au jour de la solennité de l'Assomption, avait voulu rendre hommage à celui qui avait ouvert les Eglises, et rendu officiellement la France au culte catholique.

Le soldat de marine allemande portera dorénavant le même uniforme que celui de la marine anglaise. L'English you know n'est donc pas en baisse.

Pour éviter les prix exorbitants du coal combine d'Ottawa et faire une économie, le gouvernement achètera, au prochain, ses 2,000 tonnes de charbon aux mines mées de la Nouvelle-Ecosse.

Depeches du Soir

(Service Special)

HAINÉ GRANDISSANT

PARIS, 11 sept.—Les journaux constatent généralement que, depuis quelque temps, la population paraît détachée de plus en plus de l'Allemagne et le fait peut se constater dans les endroits publics.

MISE DE COTE

NEW-YORK, 11 sept.—Sherman a retiré sa fameuse résolution sur la réciprocité à l'égard que le temps manque pour la discussion.

Le fameux bill du Tarif a été adopté par 40 contre 29.

BRILLANTE AFFAIRE

Trois Rivieres, 11 sept.—Le mariage du juge Bourgeois à Mlle Gauthier a été une brillante affaire. L'évêque a béni l'union et M. Louis Honoré Fréchette serait témoin au juge. Le premier quartier de la lune de miel se passera dans les Mille-Îles.

PLUIE DE POISSONS

LE CAIRE, 11 sept.—Pendant un orage, hier soir, il est tombé une grande quantité de poissons vivants dans différentes parties de la ville. Ils avaient quatre pouces de long. Le contact de la terre les a absorbés, mais on les a remis à l'eau et ils frétillaient.

GRANDE INCENDIE

Muskegon, Mich., 11 sept.—Le moulin à barreaux de Mlle Gauthier, le plus considérable sur tout le lac, a été incendié, hier au matin. Un million de pieds de matériel, que l'on a évalués à 22,000,000 de barreaux, ont été brûlés et l'échappatoire, ont été réduits en cendre. Pertes: \$100,000.

MARIAGE D'UN LORD ET D'UNE ACTRICE

NEW-YORK, 11 sept.—Le Herald dit que le mariage de Lord Peter et de Jennie Williams, soubrette américaine, aura lieu le 29 courant, à la résidence du mari en Angleterre. Le mariage sera précédé, immédiatement après, le couple partira pour un voyage sur le continent.

LE CANAL PANAMA

PANAMA, 11 sept.—On considère que l'avenir se présente beaucoup plus favorablement pour le canal de Panama. Les derniers renseignements ont été favorables. Les Etats-Unis de Colombie sont écartés en principe. Le Sénat de ces Etats examine en ce moment les propositions qui représentent de la Compagnie et prépare un projet de loi destiné à établir les nouvelles conditions.

L'ETAT SANITAIRE DE LA FRANCE

PARIS, 11 sept.—Le conseil d'hygiène vient de publier un rapport dans lequel il constate que l'état sanitaire de la France est excellent. En Espagne, on rigole de chlore, la situation s'améliore. Les stations de quarantaine établies sur les frontières de la France fonctionnent très bien. Les mesures prises pour empêcher la propagation du choléra par les pèlerins venant de la Mecque ont obtenu les meilleurs résultats.

L'EXPLOSION DE LA PALICE

PARIS, 11 sept.—L'explosion qui s'est produite à la Palice, le nouveau port de la Rochelle, a été terrible; deux cents livres de dynamite ont sauté. Sept ouvriers ont été blessés et plusieurs ont été tués. Les débris de leurs corps ont été retrouvés à une grande distance; quatre autres ouvriers ont été blessés grièvement. Cette dynamite appartenait à un entrepreneur anglais; on s'en servait pour faire disparaître un banc de sable situé à l'entrée du port.

CRUAUTÉ BARBARE

BERLIN, 11 sept.—Une bande d'individus grossiers a brutalement attaqué cet après-midi des ouvriers sur le point de quitter leur travail. Ces ouvriers ont été de quatre, sont employés à la construction d'un grand bâtiment.

Il est curieux de se défendre contre leurs assauts, mais ceux-ci étaient armés de couteaux ils ont infligé de cruelles blessures à leurs victimes sans défense. La police arriva au moment où les coups étaient en train de se terminer.

POWDERLY PARLE

PHILADELPHIE, 11 sept.—Le maître-ouvrier Powderly écrit dans le dernier numéro du JOURNAL DES CHEVALIERS DU TRAVAIL pour démentir les fausses nouvelles qui ont fait dériver le train de New York Central à Castlereagh, et pour protester contre l'accusation que les Chevaliers du Travail ont faite à l'égard de ce train.

Quant à la même tentative opérée à Har-nats, Powderly, croit, d'après le témoignage d'un passager, qu'il n'y avait aucune obstruction sur la voie.

Il est d'opinion que les autorités du New-York Central veulent jeter du discrédit sur les chevaliers et que leurs Pinkerton salariés étaient eux-mêmes dans le complot pour faire dériver le train.

PAUVRES SOLDATS

MARSEILLE, 11 sept.—Le SS "Taurus" est arrivé dans notre port avec des marins et des soldats. Tous sont dans un état pitoyable. Les souffrances qu'ils ont endurées les ont complètement ruinés de santé.

Il a apporté des informations sur la dé-faite d'Égba par les Dahoméens. Les vainqueurs, paraît-il, ont détruit trente villages et fait 3,000 prisonniers.

Tout le monde est en proie à une cruauté sauvage. Tous les indigènes qui ont été faits prisonniers dans les villages ont été tués; plusieurs ont été brûlés vifs.

Égba, à la tête de 20,000 hommes s'enfuit à la mission catholique d'Abbeokuta. Le roi Behanzin, s'avance ensuite dans l'intérieur des terres et fit encore 2,000 prisonniers.

Un millier de femmes tombées aux mains de l'ennemi furent mises à mort.

LE MARIAGE MANQUÉ

QUEBEC, 11 sept.—Le Dr Steele, de Stukely-Sud qui a abandonné sa fiancée, Mlle Wainwright, à la porte de l'église où devait avoir lieu leur mariage, hier matin, n'a pas encore reparu.

(Nous avons raconté hier, sans publier les noms, la pénible aventure qui fait aujourd'hui le sujet de toutes les conversations de la ville de Québec.)

L'épouse involontaire de ce drame de famille est Mlle Wainwright, dont la mère devenue veuve, a épousé M. Fréchette, ancien employé de l'inspection de la poste.

Tout le monde est dans le plus grand étonnement au sujet de la conduite du jeune fiancé, qui a toujours été un parfait gentleman.

Il est né à Montréal, où son père était à la tête d'une manufacture de toiles. Sa mère est française et sœur de feu M. le curé Maille, de Berthier, en bas.

Le jeune Steele fit ses études au séminaire de Québec. Il fut un élève brillant.

Après ses études classiques, il fit un voyage en Europe, puis vint faire ses études médicales à l'université Laïc, qu'il termina à Boston. Il fit un deuxième voyage d'Europe et se rendit jusqu'en Algérie, où il a un oncle deux fois millionnaire.

Il fut admis à la pratique de la médecine de très bonne heure.

C'est un garçon très bien élevé, gentil et très délicat: ce qui fait un véritable mystère de l'étrange conduite qu'il a tenue envers sa fiancée sa fiancée, une jeune fille des plus en vue de la société de Québec.

(On croit qu'il y a une influence de famille.)

Nouvelles de Québec

QUÉBEC, 11 sept.—Le dépôt pour contester l'élection de M. Desjardins, dans le comté de Montmorency, a été fait conformément à la loi.

—M. Philias Laberge est entré dans ses fonctions d'assis au maître de poste.

—Sur la plainte de M. Plante, hôtelier à Drummondville, un citoyen de cet endroit a été arrêté pour incendie.

Il paraît que l'accusé aurait donné une certaine somme d'argent à un nommé Poutrette pour l'engager à incendier la résidence de Plante, et que Poutrette pris de remords aurait renoncé à l'acte.

Comme c'est un témoin important, on l'a fait venir des États-Unis. Or, en passant à Sherbrooke, Poutrette a été assailli et battu d'une telle façon qu'il en est mort deux jours après.

Cette nouvelle a créé une vive sensation à Drummondville et dans les environs.

—C'est décidé, M. Hearn porte en cour de révision la cause de l'élection contestée de Québec-ouest.

—Une convention libérale sera prochainement tenue à Pointe-au-Loup pour faire le choix d'un candidat. On parle de MM. Bellefleur, St-George et A. Delisle.

Nouvelles de Montreal

MONTREAL, 11 sept.—Grand bal ce soir en l'honneur du prince George au Windsor. Sir Adolphe représentera le gouvernement fédéral. Les fêtes se succèdent brillantes et de bon goût.

—M. J. G. H. Migneron, avocat, a institué en cour Supérieure, deux actions en quantité de poissons vivants dans différentes parties de la ville. Ils avaient quatre pouces de long. Le contact de la terre les a absorbés, mais on les a remis à l'eau et ils frétillaient.

—Voici les principaux numéros gagnants pour la loterie nationale de la province de Québec:

\$15,000—181; \$5,000—44,781; \$2,500—94,613; \$1,250—32,221; \$500—7,380; \$500—4,286.

—M. Chabouat, est arrivé hier, venant de New York. Ce ministre compte passer quelques jours parmi nous.

—Une cérémonie importante a eu lieu hier en cour Supérieure sous la présidence de Son Honneur le juge Jetté. L'hon. M. Taillon nommé conseiller de la Reine le 23 janvier 1882 sous l'administration du marquis de Lorne avait jusqu'à présent négligé de faire lire sa commission à cause de ses nombreuses occupations politiques.

Cette cérémonie a eu lieu ce matin devant un très grand nombre de membres du Barreau.

La présentation de l'hon. M. Taillon a été faite par l'hon. M. Aldrich Oulmet.

M. Taillon a commencé ses études de droit sous la direction de MM. Fabes, Le-sage et Jetté en octobre 1867.

—Le juge Taschereau a fixé le 1er octobre pour l'enquête dans la contestation de l'élection de ce moment les propositions qui représentent de la Compagnie et prépare un projet de loi destiné à établir les nouvelles conditions.

—Madame Chapeau est indisposée.

—Hier les grévistes au nombre de cent environ, se sont rassemblés sur le quai de la ligne All N. La police avertie aussitôt est arrivée au site en nombre suffisant et a fait disperser les grévistes sans aucune résistance de la part de ceux-ci.

La compagnie Allan est décidée à ne plus reprendre ceux qui ont quitté son service pour se mettre en grève. Une trentaine de travailleurs venant des campagnes environnantes ont été arrêtés ce matin et ont été envoyés en cellule.

PISO'S CURE FOR CONSUMPTION

Le Meilleur Remède pour la toux

THE BROADWAY TAPISseries

Marchandises spéciales

pour Habiilements d'Ete

COUPE ELEGANTE

et GARANTIE.

W. H. MARTIN

133 RUE SPARKS 133

OTTAWA.

Americaines, Anglaise, Ecossoises

—Cuir des rues—

Dalhousie et Saint-Patrice

OTTAWA

Peintres préparées, Peinture, Tapisseries, Vitres, Mastic, Pince ux Huile, Etc.

ARTICLES

De Peintre en General

DEMANDES D'EMPLOI

Comme les temps sont durs et que l'argent se fait rare pour certaine partie de la classe ouvrière, le CANADA, d'ici à un nouvel avis publiera gratis les DEMANDES d'emploi et leur donnera trois insertions. Les insertions subséquentes s'il y en a, seront seules chargées au prix de vingt-cinq cents. C'est un véritable cadeau que nous faisons à la classe ouvrière.

Metropolitan Mfg. Co. 557 Rue Sussex.

L'HOMŒOPATHIE

D. C. McLAREN, M. D.

Medecin et Chirurgien

Au No. 89, Rue Slater.

Le remède de Pico pour le catarrhe est le meilleur, plus agréable à prendre, et le meilleur marché.

VENTE A L'ENCAN

D'un fond de banqueroute de marchandises sèches et d'habits confectionnés, jeudi le 11 et samedi le 13 courant à 9 hrs A. M.

Aussi vente d'étagères, comptoirs, coffre-fort à l'épreuve, des voleurs au No 94 rue Rideau jeudi le 18 courant à 10 hrs A. M. Sans réserve.

C. LEVEQUE

Encanteur.

P. S. Un assortiment très varié de poêles à charbonnet et gigantes à vente privée à mes salles d'été rue George, marché By.

Hose

(BOYAUX)

\$5.50 pour 50 pieds

\$7.00 pour 50 pieds

\$7.50 pour 50 pieds

\$9.00 pour 50 pieds

\$11.00 pour 50 pieds

y compris les accouplements et le bout. Cette semaine nous ferons une réduction de 10 par cent sur les prix.

E. G. LAVERDURE & CIE.,

Christian & Cie.

Commerçants de Charbon.

BASSIN DU CANAL.

En dehors du Commerce. Adressez vos commandes à C. Christian, Agent: Nicolet House, Little Sussex Street, Ottawa.

Peinturez

Vos Batisses en Briques

—AVEC—

La Peinture à Briques plates

—DE—

HOWE

Prepares dans toutes

LES COULEURS.

G. PHILBERT.

IMPORTATEUR

—DE—

TAPISseries

Americaines, Anglaise, Ecossoises

—Cuir des rues—

Dalhousie et Saint-Patrice

OTTAWA

Peintres préparées, Peinture, Tapisseries, Vitres, Mastic, Pince ux Huile, Etc.

ARTICLES

De Peintre en General